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【父亲哪些方面对你影响最大？】

韩寒：特长和为人。他的
摄影不错，老是会发表一些文
章，我们现在管这个叫豆腐块，
我爸也不是大作家。但会激起
我对偶像的崇拜。为人的话，
就是不求人。比如吃年夜饭订
不到位子，我爸认识饭店老板，
都不去找他订个包间。如果一
定要说求人，就是我上初中时，
我爸为我交了笔择校费。

□本报记者周亦楣崔木杨上海报道

韩寒：对我来说也无所谓什么赔偿，很有可能最后也不会要。他也不会道歉。
你批评质疑都没有问题，但是你在没有任何证据的情况下，百分之一百确认一个人
写作是代笔，对整个行业都不好。有人说，起诉是不是剥夺了言论自由。其实方舟
子在提出这个问题的时候就剥夺了言论自由，因为这个问题没办法解释。

韩仁均：我们所做的只是“还我清白”。

【儿子对自己哪些方面影响最大？】

韩仁均：说实话，我现在看
儿子的文章觉得对自己很有启
发，对许多事情，自己往往看不
明白，理不清，但看了他的博客
后觉得一下子明白好多。他有
一种能透过杂乱现象直接看到
事情本质的能力。生活上，儿
子让我得以提前脱离体制，
2008 年提前退休后，没有了任
何压力，尽享天伦之乐,也不用
经历一般家长都要经历的孩子
就学就业成家等一系列烦恼。

韩寒
“就我有这样的礼遇”

方舟子的质疑，让韩寒父子陷入“代笔门”，如今他们将此事诉诸法
律。质疑背后的是非曲直，一时难分清。新京报记者对韩寒父子提出几
个相同的问题，他们的回答，展现出他们的所思所想。 韩仁均

“这一场无聊的闹剧”

韩寒：我不会再回应，也不会搭理。我有新的赛季，有别的东西要写。一开始，
挺生气，那么多人会选择相信方舟子。后来想明白了，随着时间推移，所有真相都
会明了。另一方面，我觉得这对一个写作者来说，挺光荣。全国这么多人陪着你看
你少年时的文章。我觉得全世界可能就我有这样的礼遇。

我没想过操控舆论。我没有开微博，但用马夹，没实名说话。
韩仁均：这就是一场无聊透顶的闹剧，现在进入司法程序，一切由法院裁定。明白

的人永远明白，不说也明白；不明白的人，或者故意不想明白的人，再说也不会明白。

这个事件至今，最大的感触是什么？不愿再说，是真不在意了？
通过这个事件，怎么看网络时代，尤其是微博时代的“舆论”？2

韩寒：我是一个真性情的人。我该是怎么样就怎么样。很多时候，我接受采访
也不会说公众人物说的套话。

韩仁均：因为人生不能推倒重来，所以就不做选择了。

你觉得自己的人生，在按自己的意志活吗？如果人生能够推倒重
来，还会做现在的选择吗？6

韩寒：能早早，能晚晚。这个急不来的。我当年也是有很多狗屎运夹在一起。
如果更早点出名，很多事情会纯粹一点，省掉出名过程中的挫折和坎坷。有些时候
大器晚成也很正常。一切都要看运气。

我爱文学是受爸爸影响。文学给我带来最大享受是在小学时,躲在被窝里看儒
勒·凡尔纳作品。（记者：不是钱钟书吗？）钱钟书只是对我的文学创作产生了影响。
看儒勒·凡尔纳作品，会产生对未知世界的渴求和探索。我小时候想当科学家。

韩仁均：能不能成名，能不能早成名，怎么样才算成名，都不是自己能决定得了
的事。一切顺其自然。

文学对我来说，说不上热爱和厌恶，以前喜欢看看，现在连小说也不太看。以前因
为工作关系，要应付考核，编一些故事，写一些宣传用的资料，都只是工作的一部分。

怎么看“成名”这回事？人们都说成名要趁早，你的感触是？你热
爱文学的基础是什么？它带来的最大享受（意义）是什么？3

韩寒：吵架呗。但过段时间我就妥协了。妥协方式不是认错，是聊天。没办法，经
济大权在他手上。

父亲最重要的责任是善良和正直。我对孩子的期待就是这两点。
韩仁均：韩寒还在学校时，常被老师告状，老师不时把家长叫到学校去。有一

次初中时，我还在学校打过他。
父亲的责任太多了，但我觉得诚实真诚善良地做人很重要。我最大的希望是

孩子能平平安安，快快乐乐。

当父子有矛盾时，会怎么解决？你们两个有共同的角色：父亲，觉
得父亲最重要的责任是什么？对自己孩子，最大希望是什么？7

文坛事，法庭能了吗？对于起诉方舟子，期待什么样的结果？若
是胜诉会对这个事情带来什么样的改变？1

韩寒：自己被误解时，常选择睡觉，或者回应，不该回应时就不说话。我可能得
到的比较多，会承受比较多的误解。我特别受不了家人被误解。我这次表现得有
些失态，和家人被拽进来有一定关系。

韩仁均：被误解时，尽可能地说明真相。

当自己被误解时，你会选择怎么做？当家人被误解时，你又会
怎么做？4

在你眼中，什么样的人生是有价值的？或者说，怎么样活着，才是
人生价值的体现？5

韩寒：我现在30岁都没能想得明白。我经常这个月有这个月的想法，那个月有
那个月的想法。这个月我想要改变世界，那个月我想过得开心就可以。我们这一
代很多人都是这样，自己都没想明白。但有一点，一切向善，这很重要。

韩仁均：呵呵，这已经超出我的觉悟程度了，我说不来。


